



// María del Pilar Bernal.



# La Virgen del Carmen y la religiosidad: arraigo para los desarraigados



Una Joven Investigadora de la Facultad de Teología habla de su trabajo sobre desplazados y religiosidad en el Magdalena Medio.

Por Ananay Arango

¿Cómo puede una comunidad seguir existiendo después de haber sido expulsada de su propio territorio en condiciones extremas de violencia? ¿Cómo puede seguir habiendo cohesión, sentido de pertenencia y solidaridad en un grupo de personas que ha sido sometido a condiciones extremas de violencia? ¿Cómo, en Colombia, miles de desplazados siguen levantándose en la mañana agradecidos por la vida, llenos de sueños y con fuerza para soportar el árido entorno de un nuevo territorio? Una comunidad de desplazados del Magdalena Medio encuentra la respuesta a estas preguntas vitales en la fe, en sus creencias religiosas, y centra su existencia en la realización de la fiesta de la Virgen del Carmen.

Podemos conocer este hallazgo gracias a la actividad de un grupo de investigadores de la Javeriana, entre los que se encuentra María del Pilar Bernal que, como joven investigadora, estudió este caso, y mediante extensos diálogos con personas de un grupo de desplazados del Magdalena Medio, evidenció que la experiencia de fe es un factor decisivo para las comunidades en situación de desplazamiento.

María del Pilar encontró en el tema de los desplazados un espacio importante desde el cual buscar alternativas a la grave situación de violencia que enfrenta el país. Su recorrido como investigadora le ha permitido profundizar en este tema en diferentes momentos: después de estudiar Ciencia Política en la Universidad Nacional, fue seleccionada como joven investigadora de la Javeriana en el año 2005. En este programa participó en el proyecto *Imaginario religioso de personas en situación de desplazamiento forzado en el Magdalena Medio*, liderado por el grupo de investigación Yfantais de la Facultad de Teología. Hoy espera la publicación de su reciente trabajo "Imaginario de la tierra, memoria colectiva y modelos de desarrollo en comunidades migradas forzadamente" realizado con el apoyo del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, CLACSO, y sigue participando en el grupo de investigación Yfantais de la Javeriana.

En relación con sus indagaciones, su tutor, Carlos Angarita, afirma que, pese al desplazamiento, las comunidades les siguen dando mucha importancia a las festividades religiosas: "Antes del desplazamiento la vida de las comunidades giraba al rededor de la festividad de la Virgen del Carmen, después del desplazamiento sigue la preocupación de cómo mantener viva la celebración, uno encuentra una vida comunitaria y una cotidianidad que está en función de ese referente". Comenta también que los desplazados intentan organizar la fiesta e incluso piden fondos de ayuda para su realización; sin embargo, muchas organizaciones, al no advertir la importancia de la fe en las comunidades, niegan este apoyo. Esto resalta la importancia de comprender, mediante la investigación, las realidades de personas o grupos en conflicto, pues de este conocimiento pueden generarse aportes, por ejemplo, en los temas de prioridad y distribución de los recursos de ayuda para las comunidades.

María del Pilar pudo aplicar técnicas de investigación, como el análisis crítico del discurso, las historias de vida y las entrevistas a profundidad. Esto le permitió definir una línea de investigación para la maestría en Sociología que adelanta actualmente en la Universidad Nacional. ☺

Para leer más:

[www.codhes.org](http://www.codhes.org); Consultoría para los Derechos Humanos y el Desplazamiento.